

COMMUNIQUE DE PRESSE

Genève, le 6 décembre 2023

La Genève internationale adopte sa Charte de décarbonation

A l'initiative de 2050Today, le Forum d'action climatique de Genève, 39 institutions internationales ont signé la Charte 2050Today instituant un cadre de référence pour décarboner la Genève internationale. Réunis au Palais Anna et Jean-Gabriel Eynard et en présence des représentants-es de la Ville de Genève, de l'Etat de Genève, de la Confédération suisse, de l'Université de Genève (UNIGE) et des Services Industriels de Genève (SIG), les dirigeants-es des institutions signataires de la Charte ont pris l'engagement de mettre en œuvre un plan d'action pour réduire leurs émissions de gaz à effet de serre (GES) et s'associer aux efforts engagés par les stratégies climat de la Ville et de l'Etat de Genève.

Fédérer un nombre croissant partenaires autour d'actions concrètes de décarbonation c'est la mission de 2050Today, le Forum d'action climatique de Genève, au sein duquel les institutions de la Genève internationale se réunissent et s'efforcent de réduire leurs émissions de gaz à effet de serre (GES). Ce Forum, qui rassemble à ce jour 68 institutions de la Genève internationale, réunit ainsi missions permanentes, organisations internationales et entités de la société civile dans une perspective zéro émissions. Après avoir été formellement institué en 2022 par une convention réunissant la Ville de Genève, la République et canton de Genève, la Confédération suisse, l'Université de Genève (UNIGE) et les Services Industriels de Genève (SIG), 2050Today franchit une nouvelle étape avec l'adoption de la Charte de la décarbonation.

En signant la Charte 2050Today ce mardi 5 décembre 2023 au Palais Anna et Jean-Gabriel Eynard, siège de la mairie Genève, les 39 institutions ont exprimé leur détermination à décarboner leurs activités selon un cadre défini et commun. Avec l'objectif d'une Genève internationale sans carbone à l'horizon 2050 devant se mettre en place dès aujourd'hui, la Charte stipule cinq principes pour ses signataires :

1. La mesure régulière de l'empreinte carbone ;
2. L'évaluation précise de la situation initiale pour les secteurs d'intervention retenus ;
3. La définition et la mise en œuvre d'un plan d'action pour atteindre les objectifs choisis ;
4. Le partage de la démarche de décarbonation avec la communauté 2050Today ;
5. La communication sur l'action climatique entreprise.

« Coordonnée et promue par 2050Today, cette Charte est le fruit d'un travail conjoint des membres de 2050Today durant une année. En souscrivant à un cadre commun pour réduire les émissions de GES, la Genève internationale, centre mondial de gouvernance, se montre résolue à agir pour le climat », indique Jean-Pierre Reymond, Directeur exécutif de 2050Today. Les services publics compétents et les meilleurs-es experts-es de chaque domaine traité par la Charte ont été associés à son élaboration. La Charte est ouverte à la signature de toute institution de la Genève internationale désireuse d'agir pour préserver le climat.

« A l'heure où se tient la COP 28 et où la planète entière subit de manière de plus en plus rapprochée les conséquences du changement climatique, l'Organisation météorologique mondiale (OMM) cherche à obtenir un soutien international pour les deux nouvelles initiatives mondiales : l'alerte précoce pour tous et la surveillance mondiale de l'effet de serre. La Charte 2050Today propose de s'unir dans cet effort commun pour faire preuve de détermination et de solidarité. C'est le sens et l'esprit même d'une Genève internationale porteuse de solutions » a déclaré le Dr Wenjian Zhang, Secrétaire général adjoint de l'Organisation météorologique mondiale.

Définir un cadre clair pour réussir la transition écologique

Pour faire face aux principaux défis environnementaux et climatiques auxquels l'humanité est confrontée, la Charte recommande de transformer en un mode durable les activités de chaque institution pour les secteurs de l'énergie et des bâtiments, de la mobilité, de l'alimentation, de la biodiversité, du numérique responsable et de la gestion des déchets.

Par cette transformation, il s'agit de tenir compte de la nécessité d'agir dans le respect des limites planétaires. Etablissant un cadre d'action climatique renforcée, la Charte 2050Today est conçue comme un guide pratique de la décarbonation. Elle prescrit pour chaque secteur des objectifs spécifiques d'intervention et répertorie plus de 300 actions concrètes, que chaque institution peut entreprendre avec des échéances à 2025, 2028 et 2030.

Il s'agit par exemple de déployer des systèmes d'énergie renouvelable en se raccordant aux nouveaux réseaux thermiques ou en accroissant les capacités photovoltaïques. Pour l'alimentation il est recommandé de s'approvisionner de manière durable en augmentant notamment la part des produits bio et de saison et de diversifier les protéines en favorisant davantage la part végétale.

Pour favoriser la biodiversité, il s'agit de renforcer la naturalité des habitats sur les espaces verts de la Genève internationale en favorisant une flore et une faune moins sujettes aux interventions humaines. Il est aussi conseillé d'évaluer et de réduire les principaux canaux de consommation ayant un impact négatif sur la biodiversité. Pour atteindre le numérique responsable, il est préconisé de rationaliser les équipements informatiques en accroissant leur durée de vie et en favorisant les appareils à émissions réduites.

En souscrivant à la Charte, les institutions bénéficieront d'un soutien coordonné leur offrant des ressources en matière de conseil et de monitoring.

S'engager pour contribuer aux stratégies climat du territoire

En unissant les efforts entrepris par les institutions signataires, la Charte établit un cadre de référence et d'encouragement pour une action climatique renforcée de la Genève internationale. Les institutions participantes s'engagent à faire tout leur possible - conformément aux objectifs climatiques qu'elles se sont fixés – afin de contribuer à réduire les émissions de GES du territoire genevois de 60% d'ici 2030, respectivement de 50 à 60% pour les membres situés sur le territoire vaudois, et à atteindre des émissions nettes équivalant à zéro d'ici 2050 (neutralité carbone).

« Ce n'est qu'en unissant nos forces, en partageant nos pratiques et nos expériences et en avançant collectivement, dans un esprit de solidarité, de coopération et d'exemplarité, que nous parviendrons à de réels et durables changements en faveur du climat » indique M. Alfonso Gomez, Maire de Genève.

Un message de la Genève internationale

L'adoption de la Charte intervient dans le prolongement de la première Semaine du climat organisée par la Ville de Genève et au moment-même de la tenue de la COP 28 à Dubaï. « L'urgence climatique implique pour nous qu'aujourd'hui soit vécu comme 2050 et que nos décisions à Genève soient considérées dans cette perspective » relève l'ambassadeur Omar Zniber, Représentant permanent du Royaume du Maroc.

« S'engager avec nos partenaires de la Genève Internationale pour le climat, c'est s'engager pour une transformation positive de notre monde. Les défis d'aujourd'hui sont tous interconnectés - l'action pour le climat et l'environnement, le travail de la paix, la lutte contre les inégalités, le combat pour la démocratie et pour une technologie responsable doivent être envisagés de manière intégrée. 2050Today est une boussole collective efficace, une formidable opportunité de réflexion collective et de progrès, qui nous permet de diriger nos actions et de mobiliser efficacement notre communauté et nos partenaires » précise pour sa part Marie-Laure Salles, Directrice de l'Institut de hautes études internationales et du développement.

L'adoption de la Charte s'inscrit dans le cadre de la seconde réunion de haut-niveau de 2050Today qui s'est tenue mardi 5 décembre 2023 avec la participation des ambassadeurs-drices, directrices et secrétaires généraux-ales, des membres du Forum d'action climatique. Alfonso Gomez, Maire de la Ville de Genève, Michel Balestra, Président du Conseil d'administration de SIG ainsi que l'Etat de Genève ont signé la Charte en qualité de témoins des parties constituantes de 2050Today.

Contacts

Jean-Pierre Reymond - 2050Today

Directeur exécutif

+41 22 379 03 08

Jean-Pierre.Reymond@2050today.org

Anne Bonvin Bonfanti - Ville de Genève

Conseillère de direction en charge de la communication

+41 22 418 22 43

Anne.Bonvin-Bonfanti@ville-ge.ch

Pauline De Salis - Canton de Genève

Secrétaire générale adjointe DT

+41 22 546 60 47

Pauline.Desalis@etat.ge.ch

Paola Ceresetti - Mission permanente de la Suisse auprès de l'ONU

Responsable Médias et Relations publiques

058 482 24 23

Paola.Ceresetti@eda.admin.ch

Fabrice Calame – UNIGE

Conseiller au Rectorat

+41 22 379 79 04

Fabrice.Calame@unige.ch

Isabelle Dupont Zamperini – SIG

Directrice Relations publiques - Porte-parole

Isabelle.Dupont-Zamperini@sig-ge.ch

Les institutions signataires de la Charte 2050Today

Missions permanentes auprès des Nations Unies à Genève

- Barbade
- Chili
- Costa Rica
- Danemark
- Espagne
- Finlande
- France
- Maroc
- Mexique
- Norvège
- Suède
- Suisse
- Royaume Uni
- Union européenne

Organisations internationales

- Comité international Olympique
- DNDi - Drugs for Neglected Diseases Initiative
- Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme
- OMM - Organisation météorologique mondiale
- ONUG – Office des Nations Unies à Genève
- ONUSIDA
- UIT – Union internationale des télécommunications
- UNHCR – l'Agence des Nations Unies pour les réfugiés

Entités académiques et de la société civile

- EPFL- Ecole polytechnique fédérale de Lausanne
- HES- SO Genève
- Institut de hautes études internationales et du développement
- UNIGE - Université de Genève

- Appel de Genève
- CAGI – Centre d'accueil de la Genève internationale
- CCIG - Chambre de commerce, d'industrie et des services de Genève
- Club diplomatique de Genève
- COE - Conseil œcuménique des églises
- EGPAF - Fondation Elisabeth Glaser pour la lutte contre le sida pédiatrique (Bureau de Genève)
- FIPOI - Fondation des immeubles pour les organisations internationales
- Fondation pour Genève
- Fondation Kofi Annan
- NRC - Norwegian Refugee Council IDMC - Internal Displacement Monitoring Centre

- Open Geneva
- PATH - Fondation pour les Technologies appropriées de la santé (Bureau de Genève)
- UER - Union européenne de radio-télévision